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— Такое ценовое та-
бу со стороны областной
власти давно существует?

— Очень давно. Мы еже-
годно обращаемся к главам
облгосадминистрации, к со-
жалению, они часто меня-
ются, чтобы разрешить этот
вопрос. Те же осмотры на
атомной станции мы прово-
дили с учетом заниженных
тарифов, утвержденных гос-
администрацией области.
Стоимость медосмотра в
том же Энергодаре значи-
тельно выше, чем у нас.
Южно-Украинская АЭС го-
това платить фактические
цены за наши услуги, но мы
не вправе им эту стоимость
проставить.

— Я хочу добавить, —
подключается к беседе за-
ведующая отделением заго-
товки и переработки крови,

председатель первичной
профсоюзной организации
СМСЧ-2 Людмила Влади-
мировна Староконь. — В со-
циальном отношении, на
проведение, например, ку-
льтурно-массовых, физку-
льтурно-оздоровительных
мероприятий и прочее, ра-
ботники СМСЧ в г. Энер-
годар более обеспечены,
имеют льготы. Там админи-
страция государственного
медучреждения отчисляет,
согласно Закону Украины о
профсоюзах и условиям кол-
лективного договора, на эти
цели 0,3% фонда оплаты
труда, чего не можем сде-
лать мы уже много лет, по
вышеназванной причине.
Вследствие этого по колдо-
говору мы не в силах обес-
печить своих работников
спецодеждой, питанием… А
как реализовать эти двусто-
ронние обязательства, если

по смете их финансирова-
ние не предусмотрено? Идут
только защищенные статьи,
как заработная плата, на-
числения на нее, питание
больных и медикаменты — и
все! По оплате энергоноси-
телей у нас, как бы, проблем

нет. А что касается приобре-
тения оборудования, мягко-
го и твердого инвентаря,
той же спецодежды, то в
колдоговоре мы все это
прописываем, но реализо-
вать не можем, потому что,
опять-таки, нет дохода.

— В части оснащения
СМСЧ новой аппаратурой,
медтехникой городская
власть, атомная станция
помогают?

— Атомная станция уже
давно не помогает, НАЭК
«Энергоатом» тоже. А город,

примерно уже лет восемь, в
местном бюджете предусма-
тривает средства по городс-
ким программам, которые ут-
верждаются на сессии горсо-
вета по разным направлениям
охраны здоровья населения.

(Окончание на 2-й стр.)

На ремонтно-механи-
ческом заводе ВостГОКа
состоялся конкурс про-
фессионального мастер-
ства среди рабочих веду-
щих профессий за звание
«Лучший по профессии».

Каждый конкурс проф-
мастерства — это не просто
состязание рабочих, а нас-
тоящий праздник труда, на
который с интересом прихо-
дят как заводчане, так и их
родные. Играет музыка, раз-
вешены плакаты с лозунга-
ми и афоризмами о труде, у
всех присутствующих — при-
поднятое настроение. В этот
день на РМЗ можно было уви-
деть представителей всех
поколений. Папы и дедушки с
гордостью показывали маль-
чишкам и девчонкам свой
завод. Поддержать конкур-
сантов пришли родные и
друзья целыми компаниями:
не каждый день можно уви-
деть, как профессионально
твой товарищ справляется с
большим станком или сва-
рочным аппаратом.

Председатель молодеж-
ной организации РМЗ Мак-
сим Ковальчук отметил, что
конкурс профмастерства —
важное событие для моло-
дых заводчан. «К сожале-
нию, мне самому в таких
конкурсах участвовать не

приходилось, т.к. я работаю
испытателем баллонов, и
представителей этой про-
фессии не столь много на
РМЗ, чтобы проводить меж-
ду ними состязания, — го-
ворит Максим. — А вот се-
годняшним конкурсантам
повезло больше. Активисты
нашей организации позабо-
тились о досуге гостей: они

могут поиграть в шашки, до-
мино, дартс и выиграть при-
зы». «Конкурсы профмас-
терства дают молодым
работникам стимул для про-
фессионального роста, —
отметил Дмитрий Мищук,
председатель молодежной
профсоюзной организации
комбината. 

(Окончание на 3-й стр.)
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Мастер инструментального участка Игорь Залицкий консультирует

конкурсанта Антона Макарова

Токарь механического участка №20 Виталий

Елисеев работает над заготовкой

Начальник инструментального участка Владислав
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ДНВП «Цирконій» просить допомоги у Прем’єр-міністра
Профспілковий комітет Державного

науково-виробничого підприємства «Цир-
коній» (м. Дніпродзержинськ) від імені тру-
дового колективу звернувся до Прем’єр-
міністра України Миколи Азарова з приводу
критичної ситуації, що склалася на підпри-
ємстві: заборгованість із заробітної плати
за 5 місяців (5,3 млн. грн.), заборгованість
підприємства зі сплати єдиного соціально-
го внеску (більш як 7 млн. грн.) та просить
допомогти покласти край свавіллю Голов-
ного управління державної казначейської
служби у Дніпропетровській області.

Шановний Миколо Яновичу!
На Державному науково-виробничому під-

приємстві «Цирконій» (м. Дніпродзержинськ,
орган управління — Міністерство енергетики та
вугільної промисловості України, кількість пра-
цівників — 490) існує заборгованість із заробіт-
ної плати за 5 місяців (травень, червень, ли-
пень, серпень, вересень) у сумі 5,3 млн. грн.
(без нарахувань). Більше року підприємство не
сплачує страхові внески до Пенсійного фонду
України, через що з липня 2012 року страховий
пенсійний стаж працівникам не зараховано.
Заборгованість підприємства за ЄСВ стано-
вить більше ніж 7 млн. грн.

Тривалий час заборговану заробітну плату
працівникам підприємства виплачують через
відділ примусового виконання рішень Управ-
ління державної виконавчої служби та Головне
управління державної казначейської служби

України у Дніпропетровській області. Кожного
разу Головне управління державної казначей-
ської служби безпідставно затримує перераху-
вання коштів на погашення заборгованості із
заробітної плати на 2—3 тижні, що викликає
справедливе обурення працівників підприєм-
ства.

Не отримуючи своєчасно заробітної плати,
працівники підприємства не мають можливості
сплачувати за комунальні послуги, газ, елект-
роенергію та не мають коштів на придбання
продуктів харчування.

Своїми діями керівництво Головного уп-
равління державної казначейської служби наг-
нітає соціальну напруженість у трудовому ко-
лективі та підштовхує працівників на масові акції
протесту.

Так, ще 26.09.2013 року відділом примусо-
вого виконання рішень з рахунків ДНВП «Цир-
коній» списані кошти у розмірі 667 тис. грн., та
через саботаж Головного управління держав-
ної казначейської служби гроші досі працівни-
кам не надійшли.

Від імені трудового колективу прошу Вашої
допомоги у поверненні коштів (залишки заро-
бітної плати за квітень поточного року) праців-
никам та покласти край свавіллю Головного уп-
равління державної казначейської служби у
Дніпропетровській області.

З повагою,
голова ППО ДНВП «Цирконій»

В.Г.КІСІЛЬОВ

От сплоченности действий персонала
зависит будущее всего коллектива

В числе наиболее актуальных для Чер-
нобыльской АЭС по-прежнему остается
проблема бюджетного финансирования
станции. Своим видением решения имею-
щихся проблемных вопросов делится пред-
седатель ППО ЧАЭС Максим ОРЛОВ.

— Прежде всего, стоит вернуться к исто-
рии вопроса. Думаю, это необходимо для по-
нимания ситуации во всей ее полноте.

Сегодня уже ни для кого не секрет, что
Украина, принимая решение об остановке бло-
ков Чернобыльской АЭС, не была экономически
готова к тому, что, прекратив генерирование,
станция превратится в потребителя значитель-
ных бюджетных средств. Вопросы снятия с экс-
плуатации АЭС для нашей страны новы, и никто,
видимо, не принимал всерьез экономическую
составляющую этого процесса. Сейчас, к со-
жалению, мы вынуждены констатировать, что
государство не вполне способно справиться
со своими декларированными ранее обеща-
ниями, и мы на себе ощущаем последствия
этой неспособности.

Уже в начале 2013 года стало ясно, что в те-
кущем финансовом периоде наше предприя-
тие столкнется с проблемой недофинансиро-
вания, то есть фонд оплаты труда персонала
ЧАЭС будет значительно меньше того объема
средств, которые нам необходимы. Понятно,
что необходимо было предпринимать радика-
льные меры по экономии этого фонда — в про-
тивном случае персоналу станции грозило
достаточно серьезное сокращение, потому что
нечем было бы выплачивать заработную плату.

К чести руководства станции надо сказать, что
не озвучивалась даже мысль о том, чтобы сокра-
щать людей, фактически выбрасывая их на
улицу. Мы все прекрасно осознаем: по закону
при сокращении наиболее социально защище-
ны те, кто имеет больший опыт работы, более
высокую квалификацию, заслуги перед пред-
приятием. Это значит, что в категорию «повы-
шенного риска» попадают работники, которые
недавно устроились на предприятие. Навер-
няка они перспективны, но именно они попа-
дают под сокращение первыми. А это люди, у
которых есть семьи и дети. Поэтому никому не
хотелось ставить вопрос таким образом, чтобы
создать предпосылки для сокращения.

Да, в действующем отраслевом соглашении
есть некоторые ограничения, которые обязы-
вают администрацию предприятия при сок-
ращении более 5% персонала извещать проф-
ком не менее чем за три месяца до начала
этого процесса. Это необходимо, чтобы в про-
цессе социального диалога каким-то образом
учесть социальные аспекты, риски и смягчить
возможные последствия. Еще раз хочу ска-
зать, что это очень неприятный, болезненный
процесс, и нет никакой гарантии, что человек
не останется без работы на долгий период.
Тем более, это актуально для Славутича, кото-
рый крайне стеснен в возможностях трудоу-
стройства своих жителей. ЧАЭС по-прежнему
является основным градообразующим пред-
приятием, несмотря на системное снижение
численности персонала. 

(Окончание на 2-й стр.)



(Окончание.
Начало в №    41)

Понимаете, город, как бы,
повернулся к нам лицом в этом
плане, суммы, правда, неболь-
шие, но они выделяются. Вот
сейчас по программе «Реп-
родуктивное здоровье» приоб-
рели мы в родильное отделе-
ние пульсоксиметр, инфузио-
мат, новейшую систему для
новорожденных детей — все за
средства местного бюджета.
Представители исполкома,
членом которого является и
начальник медсанчасти, с 1997
года, заслуженный врач Ук-
раины Ольга Васильевна Ста-
хорская, бывают в СМСЧ,
спрашивают, что нам надо, и
таким образом решают многие
вопросы.

— В любом деле, а в меди-
цине особенно, многое зави-
сит от кадров. Наблюдается
ли дефицит специалистов в
СМСЧ-2?

— Вообще кадровая про-
блема у нас стоит очень остро,
да и, можно сказать, во всей
отрасли здравоохранения.
Если средний медперсонал в
нашей округе еще готовят в
специализированных учрежде-
ниях — фельдшеров, акушерок,
медсестер, то замены врачам
просто нет. Молодые специа-
листы, выпусники не едут к нам
по одной причине — отсут-
ствие жилья и гарантий его
получения в будущем, а зар-
плата везде одинаковая. В рай-
онных больницах где-то могут
врачам предоставить жилье,
там направленность властей
такая существует. А в Южноук-
раинске нет такой возможно-
сти у руководителей города.
Причина, может быть, и в том,
что нет нового строительства
энергоблоков на атомной, нет
развития, значит, и жизненной
перспективы. Поэтому рассчи-
тывать на то, что будет больши-
ми темпами строиться жилье,
не приходится. Мы бы хотели,
чтобы новый, четвертый блок
ЮУАЭС построили, но на это,
как говорится, нужно хотя за 5
лет принять решение на уровне
руководства страны. Да, при-
езжают медики, смотрят: вро-
де бы и зарплата неплохая,
условия работы и сама совре-
менная СМСЧ нравятся. В об-
ласти нет такого, как у нас,
мощного отделения перелива-
ния крови — по площадям,
санитарным нормам, соблюде-
нию санэпидрежима, по осна-
щению (наличие морозильных
камер, холодильников, центри-
фуг). То есть, можно привле-
кать к нам кадры: у нас хоро-
шее отделение реанимации,
прекрасный роддом, инфек-
ционисты, терапевты, полик-
линика, город компактный,
можно участковым врачом ра-
ботать, педиатром, но где их
взять, сюда они не едут. Ко-
нечно, это не означает, что по
имеющимся вакансиям никто
не работает, эти ставки закры-
ты врачами, которые работают
по совместительству.

— А какие заболевания
характерны для атомщиков?

— Знаете, заболеваемость
на атомной станции и болезнен-
ность ее работников, которые
составляют более трети южно-
украинцев, ничем не отличаются
по этим факторам от остальных
жителей города. Какой-либо
специфики не наблюдается, до-
пустим, я бы не сказала, что
онкологическая заболеваемость
среди атомщиков выше, чем по
городу. В основном на этом
предприятии работает здоро-

вый контингент, люди там про-
ходят усиленные медосмотры,
они подвержены заболеванием
так же, как и все южноукраин-
цы. Структура заболеваемости
в городе соответствует област-
ной — это сердечно-сосудистые
заболевания, онкологические,
заболевания пищеварения и
органов дыхания.

— А в СМСЧ анализируют
заболеваемость с временной
утратой трудоспособности
работников (ВУТ)?

— Значит, этот показатель
мы сравниваем и углубленно
изучаем ежеквартально. Мы
ежегодно, в феврале, про-
водим наш медицинский со-
вет, касающийся вопросов ме-
добслуживания работников
ЮУАЭС, на который приглаша-
ем представителей от НАЭК
«Энергоатом», администрации
и профкома атомной электро-
станции.

На этом совещании анали-
зируется заболеваемость и бо-
лезненность, в том числе по
ВУТ, уровень госпитализирова-
ния, структура больных, оказа-
ние помощи и другие данные,
которые мы сравниваем с пре-
дыдущим годом. Колебания
здесь происходят, и не всегда в
отрицательную сторону. Этот
показатель объективный, но в
нем есть элементы субъектив-
ности. Допустим, вспышки эпи-
демии гриппа, естественно,
заболеваемость раз — и под-
скочила. Анализируем онколо-
гические заболевания, которые
возникают у работников АЭС,
каждый случай рассматриваем
— в каком возрасте, какая нозо-
логическая форма заболева-
ния, где и в каких условиях
работает человек. Зависимости
возникновения онкологических
заболеваний от условий труда
при наших расследованиях мы
не выявили. Рост сердечно-
сосудистых заболеваний — это
связано с тем, что стареет насе-
ление, стареют и работники
АЭС, которым уже за 50.

— В вопросах безопас-
ности здоровья атомщиков
участвуют страховые компа-
нии?

— Надо сказать, что, в отли-
чие от других атомных станций,
с нами вплотную по меди-
цинскому страхованию рабо-
тают очень активно три страхо-
вые компании: «Энергополис»,
«ТАСС» и «Альфа». Именно ра-
ботники ЮУАЭС массово вовле-
чены в поток программ этих
страховых компаний. Почему?
Потому что у нас выбор медика-
ментов, врача, диагностики, ка-
ких-то лечебных методик более
широкий за счет того, что фи-
нансово это поддерживается
страховыми компаниями. У нас
около 180 работников СМСЧ
оформили такое медстрахова-
ние.

— А как же собственно
работники СМСЧ заботятся 
о своем здоровье, отдыхе
своих детей и членов се-
мьи?

— В медсанчасти основном
работают женщины, примерно
1/10 — мужчины, — продолжа-
ет разговор Людмила Старо-
конь. — Раньше нам путевки
давала атомная станция по
линии профсоюза, в прошлом
и этом годах официально отка-
зано в детских путевках в связи
с отсутствием финансирова-
ния АЭС свыше. Сейчас мы
пытаемся оздоравливать ле-
том детей (с матерью) работ-
ников СМСЧ за счет наших
профсоюзных средств (член-
ских взносов). В 2013 году

таким образом 65 человек оз-
доровлено, 20 путевок предо-
ставил профком ЮУАЭС на
станционную базу отдыха «Друж-
ба», что на берегу Черного
моря, правда, по остаточному
принципу. Также в этом году
смогли оздоровиться 30 наших
работниц, чьи мужья являются
членами профсоюза и рабо-
тают на атомной.

— Вера Леонидовна, а как
руководство СМСЧ взаимо-
действует с профкомом мед-
учреждения? Бывают спор-
ные моменты?

— Сейчас как-то меньше,
потому что немножко госфина-
нсирование медсанчасти уве-
личилось. Бывают же разные
ситуации, и вынужденные отпу-
ска без содержания имели
место, в период невыплаты
оздоровительных… Это тоже не
зависело напрямую от админи-
страции, но профком ведь за-
щищает интересы трудящих-
ся. Естественно, приходилось
объяснять, разъяснять, писать
в вышестоящие инстанции и
совместно решать эти вопро-
сы. Сейчас положение несколь-
ко лучше. Скажем, хотя по зако-
ну младшему медперсоналу не
прописана выплата оздорови-
тельных, но СМСЧ в этом году
нашла на такие цели средства
для данной категории работни-
ков. А раньше для них была ого-
ворка в коллективном догово-
ре: «в случае наличия средств…».

Колдоговор мы заключаем
сроком на два года, дополняет
сказанное председатель проф-
кома, на конференциях трудо-
вого коллектива. Стороны отчи-
тываются о выполнении своих
обязательств, участвуют при
этом руководители города,
атомной станции и ее профко-
ма. В подготовке таких собра-
ний часто помогают председа-
тель Южноукраинской объеди-
ненной организации профсоюза
Владимир Иванович Лещет-
ный, юрист ЦК Атомпрофсоюза
Дмитрий Аксентьевич Бонда-
ренко.

— Проводимая и небезыз-
вестная населению Украины
медицинская реформа как-
то отразилась на деятельно-
сти СМСЧ?

— Нас эти изменения пока
не коснулись. Известно, что в
администрации и профкоме
НАЭК «Энергоатом», Атомп-
рофсоюза Украины в целом
все-таки есть мнение, поддерж-
ка, позиция, требование, чтобы
сохранить специализирован-
ные медико-санитарные части в
городах — спутниках АЭС, насе-
ленных центрах атомной про-
мышленности как отдельное
звено, предназначенное для
углубленных профилактических
осмотров работников атом-
но-промышленного энергоком-
плекса, учитывая национальную
значимость отрасли. И пока, с
учетом таких реалий, мы не 
вписываемся в общую медре-
форму, проводимую в стране.
Вместе с тем мы не можем и не
выполнять те целенаправлен-
ные приказы МОЗ Украины,
которые выходят. Поэтому мы
провели медико-санитарный
аудит, то есть оценили свою
материальную, кадровую обес-
печенность и так далее. Имеем
свои предложения уже по соз-
данию на базе СМСЧ центра
первичной медпомощи. У нас
есть уже, допустим, если даже
возникнет потребность реорга-
низации, и будут на нашей базе
создавать межрайонную стан-
цию скорой медицинской помо-
щи, тоже расчеты, что нам надо,

что у нас есть для того, чтобы
это создать. Если будет принято
решение об организации на
базе СМСЧ госпитального окру-
га, у нас тоже имеется свое
мнение на этот счет, то есть
расчеты, предложения, штаты,
сколько нам надо. Если на
нашей базе будут создавать
больницу интенсивной медпо-
мощи, мы тоже имеем анало-
гичные расчеты и предложения.
То есть, мы готовы на «бумаге»,
но сейчас мы как бы вне рефор-
мы. Еще такой плюс, учитывая,
что есть акцент на создание
такого вида медобслуживания,
как семейная медицина, у нас
20 медсестер уже прошли такую
профильную подготовку на
нашей базе, с выдачей соответ-
ствующего свидетельства. Два
специалиста обучены на специ-
альных курсах как семейные
врачи. То есть, в этом направле-
нии у нас есть собственные под-
вижки, ведь не за горами 2020
год, когда по проекту медицина
будет жить по новым правилам
по всей Украине. Какую мы
нишу в этой системе охраны
здоровья будем занимать, пока
не понятно.

А сегодня мы бы хотели,
чтобы вы написали, что у нас
красивая, утопающая в зелени
и цветах, хорошая медсан-
часть, что она богата своими
врачебными, сестринскими
кадрами, самой большой на-
шей ценностью. Есть у нас
костяк врачей, который при-
ступил здесь к работе в начале
80-х годов. Они уже имеют
высшие категории специали-
стов, занимают определенные
руководящие должности, го-
товят себе замену, являются
наставниками. И, конечно,
преданы своему делу, любят
свою медсанчасть, людей, ко-
торых они обслуживают. Ко-
нечно, о здоровье наших лю-
дей должны заботиться не
только медики, но и руковод-
ство всех уровней государ-
ственной власти и управления.

— Ваши практические
профильные советы людям
по сохранению своего здо-
ровья (обращаюсь с вопро-
сом ко всем троим собесед-
ницам)?

— Чтобы сохранить свое
здоровье, надо вести здоровый
образ жизни, в первую очередь,
не курить — это сегодня самая
страшная проблема. Не столько
алкоголь, как курение вредно,
это убийство для сосудов, лег-
ких, сердца. 

А если заболели, то надо
слушаться доктора, а не чи-
тать советы в Интернете. Важ-
но своевременно обратиться к
врачу при появлении проблем
со здоровьем, включая и пси-
хическое состояние. Как гово-
рят, лучше профилактика, чем
больничная практика. 

Есть у нас, к примеру, неко-
торые молодые будущие ма-
мочки, которые считают, что
если она беременна, то ей ле-
читься уже не надо. Она не
понимает, что ее проблемы не-
леченные на ребенке отразятся
хуже, чем то лечение, которое
она пройдет во время беремен-
ности. То есть, если она получа-
ет курс лечения, то у нее будет
шанс получить здорового ре-
бенка, и наоборот.

После 40 лет необходимо
регулярно проходить медосмо-
тры у участкового врача или
цехового терапевта.

Желаем всем вам никогда
не болеть. Берегите самое
главное — свою жизнь. Ста-
райтесь жить в гармонии с
собой и окружающими.

Беседовал и 
фотографировал 
Николай ВАРЧИН
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ЗВЕРНЕННЯ ПРОФСПІЛКОВОГО
КОМІТЕТУ

СТАН МЕДИЦИНИ — ЦЕ ОБЛИЧЧЯ ВЛАДИ

АТОМНЫЕ ВРАЧИАТОМНЫЕ ВРАЧИ

Жизнь вблизи британских атомных электростанций не повы-
шает риск рака крови и лимфатической ткани у детей. К такому
выводу пришли специалисты по детским онкологическим забо-
леваниям, проанализировали огромный массив данных о заре-
гистрированных в Великобритании с 1962 по 2007 год случаях
лейкозов и неходжкинской лимфомы среди детей до пяти лет.
Работа опубликована в журнале British Journal of Cancer.

Данные, на основании которых был сделан вывод, получены
из Национального реестра детских злокачественных опухолей,
в котором с 1962 года фиксируются абсолютно все случаи рака
у детей на территории Великобритании. Там же содержится
информация о месте рождения детей и месте их проживания в
момент постановки диагноза.

В ходе исследования авторы сравнили данные места рож-
дения и проживания примерно десяти тысяч детей, больных
лейкемией или неходжкинской лимфомой, с соответствующи-

ми данными более 16 тысяч детей с другими формами онколо-
гических заболеваний.

Было установлено, что никакой корреляции между жиз-
нью в районе британских АЭС и увеличением риска рака
крови или лимфатической системы у детей до пяти лет не
наблюдается, что, как отмечают авторы, противоречит ре-
зультатам недавнего исследования на эту тему, проведенно-
го в Германии.

Как сообщает BBC, обеспокоенность возможной связи
между АЭС и детским раком возникла в Великобритании в
начале 1980-х годов, когда местные тележурналисты сообщи-
ли о якобы повышенном уровне заболеваемости лейкемией
среди детей, живущих в районе атомной станции Селлафилд в
графстве Камбрия. С тех пор были получены противоречивые
научные данные по этому вопросу, как в самой Великобрита-
нии, так и в Европе в целом.

К теме

От сплоченности действий
персонала зависит будущее
всего коллектива

(Окончание. 
Начало на 1-й стр.)

Профком стоит на позиции не оставить без
работы, без средств к существованию никого из
работников ЧАЭС.

К сожалению, за истекшие полгода не уда-
лось полностью ликвидировать риски, связан-
ные с недостатком финансирования по ФОТ.
Понятно, что станция не только экономила
средства, но и пыталась эти средства привлечь
со стороны, в частности — обеспечить дополни-
тельное финансирование предприятия. Увы,
процесс приходится признать малоэффектив-
ным: не то, чтобы он совсем сошел на нет, есть
еще некоторые возможности, которые админи-
страция ЧАЭС совместно с профсоюзным коми-
тетом прорабатывает, но, тем не менее, пришел
тот решающий момент, когда необходимо было
принимать принципиальное решение, как мы
будем работать в этом году — с учетом принци-
пиального решения не проводить сокращение
персонала. Поэтому было решено выступить с
совместным обращением к коллективу пред-
приятия с просьбой рассмотреть возможность
оформления работниками отпусков без содер-
жания продолжительностью 10 рабочих дней.

Откуда взялась именно эта цифра? Расчет-
ным путем было установлено: чтобы решить
проблему, исходя из ситуации на настоящий
момент, каждому работнику до конца текущего
года нужно взять административный отпуск без
содержания на 9,3 дня. Понимая, что всегда
есть коэффициент невыполнения, количество
дней округлили до 10.

Разумеется, от эффективности сплоченных
действий персонала, направленных на самосох-
ранение, что мы все и демонстрируем сегодня,
зависит будущее нашего коллектива — как в
краткосрочной, так и в долгосрочной перспек-
тиве. 

Мы все находимся в одних условиях, и штат-
ные работники профкома, понимая, что мы в
одном коллективе работаем, приняли для себя
следующее решение: исходя из принципов
солидарности, взять по 10 дней отпуска за свой
счет. Я, естественно, при необходимости выхо-
жу на работу, решаю все вопросы, связанные с
форс-мажором, в режиме он-лайн... Мы пони-
маем, что тоже экономим деньги и, если часть
профбюджета к концу года будет сэкономлена,
мы сможем направить ее, в том числе и на
какие-то социально значимые проблемы, пере-
распределить — у профкома есть для этого все
полномочия.

10 дней за свой счет — это перестраховоч-
ная мера, и как только будет достаточно усло-
вий считать, что финансовые риски закончены,
мы сможем эту акцию прекратить досрочно.

ООТиЗ контролирует процесс и еженедель-
но подводит итоги, сколько персоналом взято
дней отпуска за свой счет. Хотел бы обратиться
к тем работникам, которые (возможно, это
субъективное мнение, но, тем не менее, я его
выскажу) более социально обеспечены, —
прежде всего, к нашим пенсионерам. (Слава
Богу, что таких людей у нас немало, в этом году,
не в последнюю очередь — благодаря усилиям
профкома, их стало больше еще на 57 человек,
и эта цифра постоянно растет!) В законо-
дательстве Украины отражено, что работающий
пенсионер имеет право взять отпуск за свой
счет продолжительностью до месяца. Прошу,
если есть такая возможность, не отвернитесь от
коллектива, от молодых, — по сути, это ваши
дети. Мне 43, можно сказать, что к людям, кото-
рым слегка за 20, отношусь по-отечески. Хочется
поддержать именно эту молодежь, укрепить их
силы и дать возможность работать дальше на
этом предприятии, перенимать опыт и продо-
лжать трудовые традиции.

Обращаюсь также к руководителям пред-
приятия, к руководителям цехов и подразделе-
ний — к людям, который имеют высокий соци-
альный статус и неплохой заработок, показать
пример, первым «встать из окопа». Еще раз
подчеркиваю — мы все находимся в одной
лодке. Я обращаюсь и к тем работникам, кото-
рые считают, что чаша сия их обойдет: пересмо-
трите свое отношение к людям, с которыми вы
работаете рядом. Давайте будем нести ответ-
ственность за все, что происходит на этой стан-
ции. Она — наша единственная надежда и опо-
ра как в настоящем, так и в будущем. Давайте
создавать условия и предпосылки, чтобы она
была успешна и дальше.

Уверен в том, что если финансовая возмож-
ность появится, экономическая составляющая
будет реализована. Самое главное, мы доби-
лись непринятия решения о сокращении, хотя
оно технически самое простое и лежит на по-
верхности... Я вас уверяю, что органы государ-
ственного управления ждут такого решения от
руководства ЧАЭС. Не побоюсь сказать, что
создаются все предпосылки для того, чтобы
вытолкать людей на улицу! Когда коллектив
ЧАЭС, понимая, в какой ситуации находится,
принимает самое ответственное, но не самое
популярное в наше время решение, — не идет
на сокращение, а сохраняет свой потенциал,
очень важно понимать, что и для города это то-
же жизнеобеспечивающее решение.

Активность в этом вопросе сейчас очень вы-
сокая, каждый день поступает на согласование
4—5 проектов приказов, связанных с уходом в
отпуск без содержания, причем пишут не на
один день, а на 8—10 дней. Работа идет. Счи-
тается общее количество человеко-дней. В
абсолютном исчислении сказать не могу, пос-
кольку цифра постоянно растет, но тенденция
позитивная и позволяет надеяться на то, что мы
управимся в отведенные нам сроки — до нояб-
ря. Декабрь будет «закрываться» автоматиче-
ски, исходя из имеющихся в наличии средств.
Чем быстрее решим проблему, тем спокойнее
будем жить. И более того, можно будет говорить
о сплоченности самого коллектива, потому что,
на мой взгляд, нам есть куда стремиться в этом
плане.



Для участі в роботі кон-
ференції зареєструвалися
представники посольств
європейських держав, ви-
щих навчальних закладів
України та представники 29
громадських організацій, які
об’єднують громадян дер-
жави з різними політичними
поглядами, віковими града-
ціями, здійснюють правоза-
хисні та благодійні функції
тощо. Дивлячись на перелік
громадських організацій,
вбачаєш те, що питання
правого екстремізму, диск-
римінації різних груп насе-
лення за мовними, політич-
ними, національними, ста-
тевими та іншими ознаками
турбує громадськість Ук-
раїни. Своїх представників
для участі в конференції
направили Антифашистсь-
кий комітет України, Конг-
рес національних громад
України, Інститут економіки і
прогнозування НАНУ, Все-
українська фундація «Захист
прав дітей», ініціативна ЛГБТ-
група «Spectrum», Кримсь-
кий правозахисний центр
«Дія», Всеукраїнська мере-
жа людей, які живуть з ВІЛ/
СНІД, Інститут Горшеніна,
Єврейський фонд України та
багато інших громадських
організацій. 

Чим зацікавила ця тема?
Які загрози несе правий ра-
дикалізм та дискримінація
за різними ознаками для
суспільства? Яке відношен-
ня ці питання мають до
профспілки, що є громад-
ською організацією, а не
політичною партією? Як мож-
ливо зупинити або послаби-
ти загрозу екстремізму та
дискримінації в Україні? Як
роз’яснити членам проф-
спілки важливість недопу-
щення проявів дискриміна-
ції у трудових колективах,

утримати їх від участі в акці-
ях, які мають радикальний,
екстремістський та ксено-
фобський характер? 

У своєму привітальному
слові Урсула Кох-Лаугвітц,
директор Фонду ім. Фрідріха
Еберта, Представництво в
Україні та Білорусі, зупини-
лася на важливості теми, на
загрозах, які несуть для гро-
мадян держав радикальний
екстремізм та дискриміна-
ція, що підривають демок-
ратичні засади держав, а та-
кож на необхідності пошуку
шляхів для співпраці демо-
кратичних сил, громадських
організацій для зменшення
негативного впливу радика-
лізму та підвищення рівня
толерантності у суспільстві.

З виступу на тему «Праві
радикальні погляди в Єв-
ропі: розвиток та стратегія
протидії» розпочав конфе-
ренцію д-р Ральф Мельзер,
керівник проекту з протидії
правому екстремізму Фонду
ім. Фрідріха Еберта.

У своїй презентації він
зупинився на передумовах
виникнення радикальних пог-
лядів у Європі, навів резуль-
тати досліджень, проведе-
них Фондом у 2012 році. А
вони вражаючі: понад 50%
громадян європейських країн
уважають, що емігранти запо-
лонили їхні країни, 45% вважа-
ють, що євреї, користуючись
визнанням голокосту, отри-
мують значні переваги у со-
ціально-економічній сфері
життя, понад 50% негативно
ставляться до представ-
ників ісламської релігії та
стільки само — до представ-
ників сексуальних меншин.
Також широкого розпов-
сюдження набули і ксено-
фобські настрої населення,
які підтримують більш ніж
50% респондентів у євро-

пейських країнах, у тому
числі в Україні та Росії. В
умовах дефіциту демократії
ці тенденції широко вико-
ристовують праві ради-
кальні партії для своєї дія-
льності.

Ральф Мельзер поста-
вив перед аудиторією запи-
тання: «Чому так сталося?
Чому радикальні праві здобу-
вають перемоги?». Фінан-
сові, економічні та соціальні
наслідки кризи у Європі при-
звели до зростання безро-
біття, погіршення соціально-
економічного становища на-
селення, підвищення рівня
трудової міграції та збіль-
шення чисельності емігран-
тів, що стало підґрунтям для
стрімкого розвитку право-
го радикалізму. Використо-
вуючи такий стан у суспіль-
стві, праві радикальні партії
перебирають на себе функ-
ції «відновлення соціальної
справедливості» в тих фор-
мах та методах, в яких вони
розуміють. Експлуатуючи не-
гативні настрої, праві ради-
кальні партії поширюють свою
ідеологію через засоби ма-
сової інформації, залучаючи
громадян до різноманітних
масових радикальних акцій
та сутичок. У такий спосіб ці
партії набирають політичної
ваги у суспільному житті дер-
жави, роблять спроби впли-
вати на прийняття рішень
уряду та законодавчої гілки
влади. На жаль, часто право-
радикальні партії перероста-
ють у екстремістські, що ста-
новить загрозу існуванню
демократії в державі.

У своєму виступі він навів
декілька підходів до вирішен-
ня цих питань у Німеччині, а
саме — здійснення послідов-
них спільних дій демократич-
них партій щодо:

видалення з політичного
життя права радикальних
партій за допомогою засо-
бів масової інформації, ро-
з’яснення негативних нас-
лідків їх діяльності під час
проведення освітніх заходів,
семінарів тощо; 

роз’яснення населенню
про те, що соціально-еконо-
мічні проблеми не повинні
вирішуватися за рахунок на-
ціональних меншин; 

активізації демократич-
них засад у суспільному житті;

проведення профілактич-
них заходів серед різних соці-
альних груп населення тощо.

Усе це повинно чітко
визначити недемократичність
правих радикальних сил, їх
позицію та загрозу демократії. 

Д-р Мрідула Гош, пред-
ставник Східно-Європейсь-
кого інституту розвитку, зупи-
нилася, зокрема, на питанні
діяльності правих партій в
Україні. Вона охарактеризува-
ла історію створення та дія-
льність політичної партії ВО
«Свобода» (колишня назва —
Соціалнаціональна партія Ук-
раїни), а також причини її
популярності. ЇЇ презентація
підтвердила виступ Ральфа
Мельзера, що у відповідь на
такі реалії, як економічна кри-
за, безробіття та корупція,
«Свобода» додала соціально-
економічного виміру до своєї
ультранаціоналістичної ідео-
логії, а також поширила свої
зв’язки на низовому рівні
через комунікацію з громадс-
кістю. Соціальна революція
плюс критика олігархів, гас-
ла «Захистимо українців» та
участь у протизаконних екст-
ремістських акціях — ось ті
важелі, які привабили народ
України до підтримки ВО
«Свобода». Особливу роль 
у розповсюдженні ідей ВО
«Свобода» відіграли і засоби
масової інформації. Ще одні-
єю причиною отримання місць
в парламенті України було те,
що виборці голосували не за
конкретні політичні партії, а
проти конкретної партії влади. 

На сьогодні ВО «Сво-
бода» в демократичних колах
вважається правоекстре-
містською, оскільки є ксено-
фобською, радикальною та
антидемократичною, тобто
визначена трьома головними
рисами екстремізму. Публічні
заяви «Свободи», її програмні
документи, міжнародне член-
ство в Євронат та Альянсі
європейських національних
рухів, співпраця з воєнізова-
ним формуванням «Патріоти
України» — об’єктивні докази
того, що партія є головною
правоекстремістською гру-
пою в Україні.

МИХАЙЛЮК Г.О. 
провідний експерт 

з урегулювання соціально-
трудових питань

Чорнобильської ООП
(Закінчення буде)

(Окончание.
Начало на 1-й стр.)
— Замечательно про-

шел конкурс профмастер-
ства на ГМЗ в июне этого
года, подобные мероприя-
тия проводятся на шахтах.
Кроме того, например, на
Смолинской шахте еже-
квартально проходят и со-
ревнования между бригада-
ми. Но главный стимул для
работника — заработная
плата. Хочется, чтобы наши
молодые рабочие получали
достойную зарплату и не
уходили с предприятия в
поисках лучших заработ-
ков».

Активное участие в орга-
низации конкурса прини-
мал Владислав Харчук, на-
чальник инструментального
участка, на территории ко-
торого проводились эти со-
ревнования. «Подготовка
была основательной, в ней
были задействованы не то-
лько конкурсанты и настав-
ники, к этому масштабному
мероприятию готовился весь
завод, — рассказывает В.
Харчук. — Подготовитель-
ная работа шла полтора ме-
сяца. Тщательно готовилось
оборудование, инструмент,
заготовки (с учетом специ-
альности и разряда). На
участке был произведен кос-
метический ремонт».

На торжественном отк-
рытии конкурса его участ-
ников поприветствовал за-
меститель директора РМЗ
Андрей Шаров, который
пожелал ребятам удачи и
выразил уверенность, что
молодые заводчане — дос-
тойная смена старшему
поколению. Заместитель
главного механика ГП
«ВостГОК» Валерий Шев-
ченко в напутственном
слове конкурсантам отме-
тил, что именно рабочему
приходится воплощать в
жизнь идеи конструкторов.
И без настоящих профес-
сионалов своего дела са-
мая лучшая конструктор-
ская разработка останется
только на бумаге.

Построение, инструк-
таж по охране труда — и
началось выполнение кон-
курсного задания плюс
сдача теоретического эк-
замена специальной комис-
сии. Токари, фрезеровщики,
слесари механосборочных
работ, электрогазосварщи-
ки (всего 17 рабочих) по-
лучили задания, которые
должны были четко и пра-
вильно выполнить. При
подведении итогов учиты-
валось качество и скорость
его выполнения. Оцени-
вали конкурсантов две ко-
миссии — по теоретиче-

ской подготовке и контро-
лю качества.

За работой своих подо-
печных с интересом и волне-
нием наблюдали мастера,
готовившие ребят к конкур-
су: Виктор Яцына, Алек-
сандр Гоман, Сергей Гора,
Алексей Маляренко, Олег
Бурковский, Александр За-
харчук, Сергей Аксененко,
Сергей Рудяков. Безуслов-
но, каждому хотелось ви-
деть своих работников в
числе победителей.

Главный инженер РМЗ
Александр Гуральчук, воз-
главивший конкурсную ко-
миссию, пояснил, что коли-
чество призеров по каждой
профессии будет опреде-
ляться, исходя из числа
участников. Поэтому сре-
ди токарей (которые были
представлены 7 конкурсан-
тами) определялись первое,
второе и третье места, а по
остальным профессиям (в
каждой из них соревнова-
лись 3—4 работника) —
только первые места.

Решение конкурсной ко-
миссии огласил Валерий
Олейник, начальник ОТиЗ
завода. Звание «Лучший по
профессии» было присвое-
но токарю Антону Макарову
(мастер А.Маляренко), фре-
зеровщику Артему Черно-
мору (А.Гоман), электрога-

зосварщику Денису Мас-
лянскому (О.Бурковский),
слесарю механосборочных
работ Андрею Борзуну (О.
Бурковский). Второе место
в конкурсе занял токарь
Евгений Дергач (А.Маля-
ренко), третье — Геннадий
Дьяченко (А.Гоман).

Победители были наг-
раждены почетными дипло-
мами, поощрены денежными
премиями, им был присвоен
очередной разряд. Масте-

рам, подготовившим луч-
ших рабочих, была объяв-
лена благодарность. Все
участники получили на па-
мять о конкурсе сувениры,
изготовленные участком
художественной керамики
комбината, книгу «ВостГОК.
История и современность в
фотодокументах» и общую
фотографию, сделанную в
начале мероприятия.

После завершения кон-
курса мы пообщались с од-

ним из победителей Антоном
Макаровым. «Я работаю то-
карем на участке №  20, —
рассказал Антон. — На за-
вод пришел 9 месяцев на-
зад после окончания школы.
Стал учеником, освоил про-
фессию токаря, получил 3-й
разряд. Работа эта очень
увлекательная. Сложностей
не будет, если запоминать
все, что тебе говорят, четко
выполнять задания. Глав-
ное, не спешить. Лучше пот-
ратить чуть больше времени
на изготовление детали, но
сделать ее безукоризненно.
Благодарен Алексею Федо-
сеевичу Маляренко, своему
мастеру. Он прекрасный
наставник, знает, как под-
сказать, а где надо — и
проявить строгость. Скажу
честно, на победу не рассчи-
тывал, просто решил поп-
робовать свои силы».

Подводя итоги, дирек-
тор РМЗ Игорь Сорокин
выразил благодарность
участникам и всем, кто за-
нимался решением органи-
зационных вопросов». Та-
кие мероприятия повышают
престиж труда рабочих, —
отметил он. — Уверен что
успехи, достигнутые участ-
никами конкурса в трудовом
соревновании, будут спо-
собствовать успешному вы-
полнению плановых зада-
ний, поставленных перед
коллективом РМЗ».

Елена КУБАРЕВА,
фото Михаила СТЕПАНЯНА
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КОНКУРС ПРОФМАЙСТЕРНОСТІ — ПІДВИЩЕННЯ ПРЕСТИЖУ ПРАЦІ РОБІТНИКІВ

ЛУЧШИЙ ПО ПРОФЕССИИ 

Электрогазосварщик участка по изготовлению и ремонту металло-

конструкций Дмитрий Коваленко

МІЖНАРОДНА КОНФЕРЕНЦІЯ

Різноманіття та толерантність у Європі

10 вересня у Києві, в рамках Проекту з протидії право-
му екстремізму, відбулася Міжнародна конференція
«Різноманіття та толерантність у Європі: виклики та мож-
ливості для співпраці». Організатори, а це Фонд ім.
Фрідріха Еберта, запросили до участі в конференції пред-
ставників українських аналітичних центрів, громадських
та урядових організацій, у тому числі Атомпрофспілки.

На ЧАЕС успішно завершено третій підйом Арки

НОВИНИ ЧОРНОБИЛЬСЬКОЇ АЕС

Третій підйом дещо відрізнявся від двох попередніх операцій,
оскільки складався з кількох етапів. Перший етап — піддомкрачуван-
ня Арки на висоту трохи більше 110 метрів (вище проектного поло-
ження) — виконано 14—16 вересня 2013 року. Вагу Арки при цьому
було повністю перенесено на системи піддомкрачування. У період з
17 вересня проводився завершальний монтаж бокових сегментів
Арки, а також її опорних частин. Паралельно були змонтовані шляхи
насування та інші допоміжні конструкції на фундаментах монтажної
зони. Процес передачі навантаження східної частини Арки з підйом-
них веж на фундаменти монтажної зони та установки її в проектне
положення завершено 11 жовтня 2013 року. Нині висота конструкції
східної частини Арки становить 108,9 м, ширина — 257 м, довжина —
78 м. Вага металоконструкцій споруди з урахуванням змонтованих
підкранових балок та повітроводів — 11639 тонн. Операція з перемі-
щення східної частини Арки до місця очікування перед основним
насуванням буде виконана навесні 2014 року. До цього часу будуть
завершені всі роботи з монтажу обшивки східної частини Арки.

Довідка. Історія монтажу Арки була розпочата 13.02.2012 року,
коли перша партія основних металоконструкцій була доставлена на
майданчик ДСП ЧАЕС. 26 квітня 2012 року старт монтажним робо-
там на майданчику об’єкта «Укриття» дав Президент України Віктор
Янукович. Перший підйом виконаний 24 листопада 2012 року. В
результаті було успішно піднято 5300 тонн металоконструкцій.
Висота Арки після першого піддомкрачування сягала 53 метрів.
Другий підйом виконаний 13—14 червня 2013 року. На той момент
маса конструкції становила 9100 тонн, висота сягала 85 метрів.



В начале октября жюри
по стенгазетам собралось в
фойе культурно-делового
центра Запорожской АЭС
«Молодежный» для того,
чтобы оценить все и выб-
рать лучшее. С порога нас
встречала его директор Оль-

га Антоновна Трошкина. «Ну,
ребята… это что-то!..», —
сказала она свою коронную
фразу и на время удали-
лась, предоставив нашей
небольшой группе самим
полюбоваться образцами
стенной печати 2013 года.

Первое, что хочется от-
метить: к назначенной дате
успели подготовиться все. Во
всяком случае, все, кто хотел.
А желающих оказалось 14
цехов и подразделений.
Стенгазет и инсталляций —
гораздо больше, потому что

некоторые одной газетой не
ограничились. Мы, собст-
венно, подозревали, что из
всего яркого многообразия
выбрать лучшее будет труд-
но, и внутренне готовились
спорить.

Первая газета в ряду под
названием «Календарь сезон-
ных работ» (ЦХО) сразу же
задала тон. Планка была под-
нята высоко. Мало того, что
она отобразила жизнь цеха
во всем многообразии, но и
получилась очень гармонич-
ной, стильной. Стало понят-
но — вот оно первое место,
безупречное и безоговороч-
ное!

Но и газета с инсталляци-
ей управления строительства
— лаконичная, не без «изюмин-
ки», и как всегда актуальная и
«Экспресс-лайнер» управле-
ния производственно-техноло-
гической комплектации по-
казались жюри тоже очень
интересными. А дальше шел

цех дезактивации, который
выпустил три совершенно за-
мечательные, наполненные и
интересные по дизайну газеты
в классическом варианте. 

И опять три образца, но
уже от службы главного мет-
ролога плюс инсталляция. Как
сказал кто-то из членов жюри:
«Небольшая по численности
служба, а такая проделана ко-
лоссальная работа».

К своему 30-летию отряд
ведомственной военизиро-
ванной охраны подготовил
красочную книгу с текстами
иллюстрациями и фотогра-
фиями. И оригинальную инс-
талляцию в виде парусника,
автором которого является
Олег Скачок, сделали в цехе
радиационной безопасности:
красочную, информативную
— глаз не оторвать.

Также инсталляцию, пос-
вященную актуальному собы-
тию — 10-летию танцевального
ансамбля «Болеро», предста-
вил электрический цех.

Но об одной газете, к сло-
ву, не попадающей ни под

категорию стенгазеты клас-
сической, ни под газету-
инсталляцию, хочется ска-
зать особо. Это образец,
представленный цехом теп-
ловых измерений и автома-
тики. Называется она просто
«ЦТИА», но когда смотришь
на нее, ощущение такое, что
цех шагнул в космос: и рабо-
та во всем ее многообразии,
и увлечения работников цеха
(от спорта до вязания крюч-
ком), поместились на ней в
виде символов-ребусов. И
стало ясно, что это открытие
года. Только вот как его оце-
нивать, с чем сравнивать —
вопрос поставил жюри в ту-
пик. 

Но выход был найден!
«Тем и хорош наш конкурс,
что не дает угаснуть настоя-
щим талантам. Давайте отк-
рывать новую номинацию. —
предложил кто-то. — Пусть
это будет «визитная карточка»
цеха». Все с облегчением
вздохнули, потому что теперь
все встало на свои места.

Ирина ВОЛОДИНА

«Богатырские игры» се-
годня один из наиболее зре-
лищных силовых видов
спорта, которые собирают
большое количество зрите-
лей. Это демонстрация не
просто силы, но и силовой
выносливости. 

Идея организовать спор-
тивное шоу по силовому
экстриму в нашем городе
принадлежит тренеру спор-
тивно-оздоровительного
комплекса Запорожской
АЭС Ивану Леонтьеву. Ее
подхватил депутат город-
ского совета Владимир Ти-
мошенко, поддержал город-
ской совет. 

С помощью разнообраз-
ных силовых упражнений
спортсмены показывали свою
силу и спортивную выдерж-
ку. За ходом соревнований
следила судейская коллегия
во главе с Иваном Леонтье-
вым. Главным судьей сорев-
нований был Демид Гурки-
нов, специалист по физиче-
ской реабилитации. Судьи
определяли победителя, зас-
лужившего право называть-
ся сильнейшим в «Богатыр-
ских играх».

Первое упражнение «ка-
русель» требовало от спорт-
сменов как можно дольше
пронести 200-килограммо-

вый вес по кругу. Круг — это
24 метра: чем больше кру-
гов осилит спортсмен, тем
больше у него шансов побе-
дить.

Затем была «прогулка
фермера», которая заклю-
чалась в том, чтобы проне-
сти два «чемоданчика» по
100 кг каждый. 

Потом стронгмены под-
нимали легковой автомо-
биль Hyundai, соревнуясь в
количестве подъемов. И в
последнем упражнении каж-
дому богатырю надо было
протащить пожарную маши-
ну (плюс сидящего в ней
водителя) 20 метров до фи-
нишной линии. 

Соревнования шли одно
за другим, спортсменам не-
когда было даже отдышать-
ся. Сами они очень устали,
но зрителей, конечно же,
порадовали и впечатлили!
Спортивное шоу получилось
динамичным, зрелищным и
наполненным массой поло-
жительных эмоций. 

В этом состязании не
было проигравших — уча-
стие в богатырском шоу, в
котором соревновались мас-
тера спорта, призеры меж-
дународных турниров и чем-
пионатов Европы — это
достойная мужская игра. 

Победителем «Богатырс-
ких игр» стал Ярослав На-
горняк, богатырь из пгт.
Михайловка. Второе место у
Сергея Марченко из Желтых
Вод.

Бронзовая статуэтка по-
бедителя осталась в Энер-
годаре, завоевал ее Сергей
Самойлов. 

Всем участникам вручи-
ли дипломы. Призеры по-
лучили награды победителей
и денежные вознагражде-
ния. Но главной наградой
спортсменам стали искрен-
ние переживания, поддерж-
ка и восхищение зрителей.

Организаторы спортив-
ного праздника остались
довольны: все задуманное
удалось реализовать. «А в
ходе соревнований возни-
кли новые замыслы, как
сделать игры еще более
зрелищными и каким обра-

зом усложнить упражне-
ния», — поделился Иван
Леонтьев. Все приспособ-
ления для соревнований
Иван Владимирович делал
или совершенствовал вме-
сте со своими единомыш-
ленниками, спортсменами,
которые занимаются в спорт-
комплексе Запорожской АЭС.

Оксана Загуста, 
фото автора
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БОГАТИРСЬКІ ІГРИ В ЕНЕРГОДАРІПРИРОДООХОРОННА ДІЯЛЬНІСТЬ СПІЛЧАН

Ярослав Нагорняк «крутит карусель» Пожарная машина «покорилась» богатырю

ДЕМОНСТРАЦИЯ СИЛЫ И ВЫНОСЛИВОСТИ
В тот сентябрьский день было холодно везде в

Энергодаре, кроме площади перед дворцом культуры
«Современник», где проходили «Богатырские игры».
Здесь было очень жарко! В силовом экстриме участво-
вало девять мускулистых атлетов из Желтых Вод,
Михайловки, Запорожья и Энергодара.

Сергей Самойлов с «чемоданчи-

ками»

Поднять авто — легко!

К теме
Для участия в «Богатырских играх» в

Энергодаре были приглашены и силачи
с ВостГОКа — работник литейного участ-
ка №    3 РМЗ Сергей Марченко и работник
участка №   29 ООО «Восток-Руда» Вадим
Дорошенко.

Сергей — молодой, но уже опытный
и узнаваемый участник соревнований
такого уровня, как всегда, продемон-
стрировал отличные результаты. «Ка-
русель Конана» он пронес 7,5 круга и
показал абсолютный результат в этом
упражнении, «прогулялся» с чемоданами
на 60 метров, поднял авто 16 раз и про-
тянул пожарную машину на 5 метров.

Дебют Вадима на состязаниях тако-
го уровня тоже был успешным — «Кару-

сель Конана» пронес 3 круга, чемоданы
— 25 метров, поднял авто 6 раз и протя-
нул пожарную машину на 3 метра.

Соревнования были сложными и
потребовали максимальных усилий от
всех участников. Сергей Марченко был
достойным конкурентом победителю
Вячеславу Нагорняку и, несмотря на
травму, полученную при выполнении
первого упражнения, с небольшим отры-
вом занял второе место. Вадим Доро-
шенко, к сожалению, не вошел в тройку
лидеров, хотя и выступил достойно. Эти
Богатырские игры стали его первым
выступлением за пределами города, и у
Вадима новые рекорды еще впереди.

Александра МАХОНЯ,
член Организации 

молодежи управления

Міжнародна ніч кажанів
проведена в НПП «Подільські Товтри»

Кажани є життєво важливими компонентами для
відновлення та збагачення природних екосистем,
включаючи ліси, водно-болотні угіддя та інші ключові
природні середовища їх проживання. Рукокрилі також
безпосередньо сприяють здоровому та добротному
існуванню людини, допомагаючи їй у природному
запиленні рослин, поширенні насіннєвого матеріалу та
боротьбі з комахами — шкідниками сільського госпо-
дарства та садівництва.

Загалом різноманітність рукокрилих у світі є досить
значною (понад тисячу) — вони складають приблизно
чверть усіх ссівців, однак в Україні їх лише 26 видів. У
Хмельницькій області нараховується 17 видів летючих
мишей. 

Руйнування середовища існування, забруднення довкіл-
ля та інші фактори призвели до того, що чисельність руко-
крилих по всьому світу значно скоротилась, і багато видів
стали рідкісними і опинилися під загрозою зникнення. Всі
види кажанів фауни України внесені до Червоної книги.

Одним із шляхів охорони та збереження цих тварин та
середовищ їх існування є проведення еколого-освітніх,
інформаційно-публіцистичних заходів, серед яких вагому
роль відіграє щорічний природоохоронний захід —
Міжнародна ніч кажанів, яка вже всімнадцяте відбувається у
різних частинах світу. 

Національний природний парк «Подільські Товтри»
щороку долучається до проведення цього природоохорон-
ного заходу. Працівники парку виготовляють інформаційно-
публіцистичні матеріали, доносять важливу для громад-
ськості інформацію про кажанів, їх охорону, потреби в сере-
довищі існування. У міському парку проводиться пізнаваль-
на прогулянка для мешканців міста з ультразвуковим детек-
тором для спостереження за цими цікавими тваринами,
головною метою якої є розвінчання міфів та забобонів,
пов’язаних з цими корисними тваринами.

Територія розташування ХАЕС — 
частина національного 
природного парку

Охорона навколишнього середовища є одним із пріо-
ритетів у роботі Хмельницької атомної електростанції. За
весь період експлуатації енергоблоків Хмельницької АЕС
жодного разу не було зафіксовано негативного впливу на
довкілля. Це сприяло тому, що в цій місцевості комфорт-
но почуваються різні види тварин, птахів. Є багато уні-
кальних рослин, які систематизували науковці. Саме це
стало передумовою для надання місцевості, яка знахо-
диться у зоні спостереження ХАЕС, статусу національно-
го парку.

Згідно з Указом Президента України від 2 серпня 2013 року
«Про створення національного природного парку «Мале
Полісся» Державне управління охорони навколишнього сере-
довища розпочало створення національного парку «Мале По-
лісся» площею 8762,7 гектара на території Славутського та
Ізяславського районів. Територію для створення парку було
обрано не випадково, адже Славутський і частина Ізяславсь-
кого району входять до зони спостереження Хмельницької АЕС.

Хмельницька атомна електростанція впродовж усієї своєї
історії працювала і працює стабільно й не впливає негативно на
навколишнє середовище. А автоматизована система контролю
радіаційної обстановки (АСКРО) забезпечує достовірний неза-
лежний контроль у режимі реального часу за станом довкілля —
її 15 стаціонарних постів, розташованих у зоні спостереження,
подають об’єктивну, точну інформацію. Радіаційний фон у зоні
спостереження перебуває в межах 7—13 мікрорентген на годи-
ну — це рівень, який був на цій території ще до початку споруд-
ження станції. Утверджуючи високі технологічні стандарти,
атомники дбають в першу чергу про природне середовище.

Водойма-охолоджувач, у свою чергу, взимку стає вирієм
для тисяч птахів, які поблизу ХАЕС гніздяться та знаходять
теплий прихисток. Це свідчення того, що ХАЕС функціонує у
гармонії з довкіллям, не завдаючи шкоди навколишньому
середовищу.

ЗАПОРІЗЬКА АЕС: «МИ ТАК ЖИВЕМО, ПРАЦЮЄМО І ВІДПОЧИВАЄМО»

Состоялся традиционный конкурс стенгазет


